



SEMANARIO PORTAVOZ DE LA  
CONFEDERACIÓN NACIONAL DEL TRABAJO

Y DE LA FEDERACIÓN ANARQUISTA IBERICA

A. I. T.

AÑO II

Badalona, sábado 25 de Septiembre de 1937

NÚM. 49

C. N. T.

A. I. T.

Sindicato de las Industrias Alimenticias

# Industria Flequera Col'lectivizada

¿HEMOS cumplido con nuestro deber?

He aquí una pregunta que nos vemos precisados a hacer al pueblo de Badalona en general y en particular a todos los militantes de todas las organizaciones antifascistas, con la esperanza de que nos será contestada de una manera particular o pública aportando todas las pruebas que demuestren lo contrario de lo que en este manifiesto vamos a exponer.

## Nuestra actuación

Al concentrar toda nuestra industria en una sola, nos guiaba el firme propósito de que las Colectividades se hacían para que resultara un beneficio práctico para el pueblo productor.

La experiencia nos aconsejaba encaminar todos nuestros esfuerzos, a evitar en lo posible la falta de nuestro producto, ya que uno de los elementos de cuya falta recibe más directamente las consecuencias el pueblo, es el pan. Cuando nos hicimos cargo de la marcha de nuestra industria sabíamos los obstáculos que encontraríamos por parte de la incomprensión, real o fingida, y por otra parte la guerra (falta de trigo, falta de transportes, sabotajes a la Colectividad, etc.). Al mismo tiempo desemos de tergiversar las cosas por parte de quienes sienten un odio profundo hacia las Colectividades, para contemplar después con satisfacción el fracaso de las mismas y en particular la nuestra.

Si Cataluña fuera productora de todo el trigo que consume, seguramente que nadie se acordaría de nosotros, pero como no es así, he aquí la causa principal de que seamos las víctimas del público con motivo de la escasez del mismo. Cataluña regularmente administrada produce para cuatro o cinco meses, y con el que se podría importar del territorio leal de Aragón, nos proporcionaríamos hasta ocho o nueve meses, que con un buen racionamiento se podría convertir en el suficiente para todo el año. Ahora bien: ¿Quién es el causante de la falta de trigo cuando hay en los graneros toda la cosecha del presente año? Nosotros creemos que la causa principal es la imposición de tasas que no regulan el precio de todos los artículos en general. Uno de los más importantes por dichas tasas, es la m...

ma de nuestra industria, ya que mientras los agricultores deben vender el trigo a un precio relativamente bajo, se ven obligados a comprar el maíz y otros cereales a un precio elevado. Consecuencia de esto es la falta de trigo en el mercado, y por lo tanto la escasez de pan. Creemos nosotros que si se les pagase el trigo a proporción de los demás artículos, de los cuales son productores, se podría solucionar en parte este grave problema, o de lo contrario que se abaraten los demás artículos e incluso, si preciso fuera, los jornales.

Resultado de todo esto, se produjo la escasez de harina y para solucionarlo en parte, nosotros, por propia iniciativa creamos las tarjetas de racionamiento del pan, primero sin número de expendiduría con la cual se podía proveer de pan en cualquiera de nuestras expendidurias, pero concedió esta Junta de que había favoritismos en sentido particular, cambios de procedimiento e implantamos las tarjetas numeradas. De esta forma logramos dos cosas; primero, saber el número exacto de tarjetas expedidas y el número de personas de cada una de ellas, indicando el total, el número de personas que han de proveer en cada expendiduría, siendo los resultados los siguientes:

Expendiduría n.º	0	123	tarjetas con	610	pers.
1	742	2.900			
2	1.016	4.162			
3	945	2.581			
4	325	1.422			
5	630	3.804			
6	874	3.511			
7	750	3.059			
8	255	1.106			
9	255	1.106			
10	761	3.090			
11	771	3.303			
12	724	2.161			
13	711	2.161			
14	724	2.161			
15	1.057	4.331			
16	714	2.916			
17	661	2.593			
18	655	2.470			
19	293	1.216			
20	567	2.541			
21	862	3.558			
22	862	3.558			
23	333	1.432			
24	969	2.711			
25	669	2.711			
26	323	1.326			
27	323	1.326			

Clinicas, Hospitales y demás colectividads	Beneficios	Restaurantes y fondas
419	462	
14.050	57.725	
TOTALES		1.400

Desde la fecha de expedición de las tarjetas, se ha aumentado en un 1400% el racionamiento.

Ahora bien, teniendo en cuenta que un saco de harina de 106 kilos da un resultado de 120 kilos de pan, y como sea que se da una ración de siete onzas y media por persona, se precisan para completar las 59.000 raciones, 123 sacos y medio de harina de 100 kilos cada día, entregándose por parte de la Generalidad (con anterioridad al 7 de septiembre actual) 98 sacos de 100 kilos diarios, exceptuando los domingos en cuyo día no se efectúa reparto, y por tanto para proporcionar pan a todas las raciones señaladas, nos faltaban 25 sacos y medio diarios, que se suplían con un día a la semana de no elaborar y con pequeñas cantidades que nos proporcionaba el Comité de Abastos de ésta.

Desde el día 7 del actual, nos han sido entregadas por parte de la Generalidad las siguientes cantidades:

Septiembre 7 - 50 sacos
» 8 - 50 »
» 10 - 66 »
» 11 - 50 »
» 11 - 80 »
(entregados por Abastos de Badalona)
» 13 - 50 »
» 16 - 45 »
» 17 - 50 »
» 17 - 23 »
» 18 - 50 »
» 18 - 48 »
» 20 - 49 »

Los días 9, 14, 15, y 21 no nos ha sido entregada harina alguna.

Así es que el pueblo, con todo lo expuesto, puede sacar consecuencia de nuestra actuación.

Estos datos, extraídos de los libros de nuestra Administración, nos sugieren las siguientes preguntas: ¿Están también distribuidos los demás artículos alimenticios que están bajo el control de otros organismos? ¿Tienen su parte correspondiente reservada, el día de venta, todos los ciudadanos de Badalona? ¿De qué artículo? ¿Saben dónde adquirirlo? A nuestro entender los únicos artículos que están bajo el control y administrados por los mismos trabajadores, son los que menos molestias y perjuicios ocasionan al consumidor.

## Desmintiendo una falsa versión

Se dice que no tenemos harina pura que no la pagamos. Esto ya casi se desmiente por sí solo, ya que el problema no es local, pero además existe el testimonio de unas compañeras del Sindicato Fabril (C.N.T.), autorizadas por el mismo, que en Comisión se personaron en el Departamento de Abastos de la Generalidad, constatando que la «INDUSTRIA FLEQUERA COLLECTIVIZADA» de Badalona paga la harina por adelantado. Puede además comprarse por las anotaciones hechas en los libros oficiales de la Generalidad y en los nuestros propios.

## El tópico de los intercambios

En los momentos presentes, es cosa corriente hacer intercambios entre productos que escaseen y es muy raro encontrar alguien que sea una excepción. Como quiera que por lo regular se cree que todo el mundo hace lo que uno está harto de hacer, hace tiempo que circula el rumor de que hemos intercambiado camiones de harina, pan y no sabemos cuántas cosas más. Contestando a estos rumores, nosotros emplazamos a quien pueda demostrar que ha salido de nuestra colectividad, para intercambio, alguna cantidad de harina o pan, que lo haga.

## Puntos finales

Por todo lo expuesto y muchos más que los actuales momentos nos obliga a silenciar, decimos que si por parte de algún organismo antifascista puede demostrar lo contrario de lo que decimos, no tiene que hacer más que, en el local más amplio de nuestra ciudad, exponer con pruebas suficientes la inexactitud (si así fuere) de nuestras afirmaciones. Pero lo que no estamos dispuestos a tolerar más, es que, consciente o inconscientemente, se lancen acusaciones e injurias contra nuestra Colectividad, sin que los propagadores de estas noticias se presenten como hombres responsables en el lugar donde se les puede aclarar debidamente y con toda clase de detalles, todas sus dudas, y el no hacerlo así es hacer obra fascista.

Ahora, pueblo que piensas y sientes la guerra y la Revolución, deliende con todas tus energías la obra de transformación que llevan a cabo tus hermanos, que por nada ni por nadie dejarán de cumplir como responsables, en todo momento, de su actuación.

Badalona, 22 de septiembre de 1937.  
POR INDUSTRIA FLEQUERA COLLECTIVIZADA,  
LA JUNTA.

# Han muerto dos camaradas

por FERNANDO SALINAS



ANTONIO Y JOSÉ JOVEN, grandes compañeros del que esto suscribe han dejado de existir luchando en el frente.

«Te han segado la vida en flor pléutica de ideales! Hace un año marchabas con el alma llena de dolor; al mismo tiempo te sentías más fortalecido y más consecuente de tus ideas, porque ibas a vengar la muerte de tu hermano menor, caído en Palma de Mallorca, así como también llevabas en tu ánimo el deseo de que al vengar la muerte de tu hermano vengas la de todos los caídos, puesto que para ti, tu familia era la humanidad; te marchabas y luchabas con tesón, con bravura, como lo eras, ¿Como lo eras! Habías tenido ocasión de quedarte aquí en la Retaguardia, puesto que aún no te había llegado el turno de marchar militarmente, pero tu conducta de ser un gran intérprete de los ideales ácratas, te impedía el hacerlo así.

Un año consecutivo de lucha, por esas tierras de Aragón, dónde algún día te dieron la vida, por haber venido al mundo bajo el cielo aragonés y bajo del mismo cielo te sirve de manto para cubrir tu cuerpo donde en algún tiempo

brotarán las plantas con más fuerza y más vigor.

Cuantas veces te había oído lamentar la falta de armas que tenías todos los bravos luchadores con el fin de poder abatir el fascismo todo lo antes posible, ¡Oh fatalidad!, que al encontrarnos con estas armas y al ver cumplidos vuestros deseos, cuando estabas luchando con bravura, con tesón, resistiendo momentos de intensísimo fuego viene una hala que no respeta la grandeza de los hombres y te quita la vida.

Cuantas cosas grandes diría la pluma de ti y de todos tus hechos vividos, pero en estos momentos me veo impotente por la emoción que siento, no el que hayas muerto, sino el que se haya perdido un hombre cuyo ejemplo servirá a todos los que contigo han convivido para seguir las mismas orientaciones que tú interpretabas.

Que sirvan estas líneas compuestas con todos los sentimientos que mi corazón siente de recuerdo y de consuelo para los tuyos que juntamente sabrán compartir sus dolores.

Que la tierra os sea leve a los dos hermanos caídos por la libertad del Pueblo.



# Otro camarada caído

por J. VÉLEZ F. y JOSÉ JUAREZ S.

Si, camaradas, mal nos pese y repugne a nuestro ideal libertario, hay que continuar luchando para aplastar al fascismo sanguiinario, esta prueba nos la han dado muchos de nuestros compañeros



que estaban bien percatados y argumentados de nuestra ideología.

Son muchos los compañeros caídos en esta maldita guerra, que estamos recordando, pero si que quiero hacerlos recordar siquiera un instante al joven compañero Cardona, que mejor que los que lo conocíais no hay quien pueda apreciar en todo valor, es verdad, era muy joven de edad, contaba solo 18 años, pero, era todo un hombre completo y maduro en todas sus acciones, su temperamento, era dividido como un verdadero revolucionario auténtico, era un buen amigo de trabajo, incluso, un compañero ejemplar.

No son estas palabras para alentar a sus familiares, sino, palabras de sus mejores amigos, que salen todas ellas del fondo del corazón, de los que han convivido con el varios años. Eso sí, solo nos resta decir como libertarios que somos, que ahora más que nunca, debemos continuar luchando con la misma fe y entusiasmo que el lo hacía, para derrocar para siempre a ese criminal fascismo, que tantas vidas vienen segando.

# CORDIALIDAD Y CONCORDIA

¿Cuántos que antaño vivís una vida digna de vuestros esfuerzos y de vuestra inteligencia. Alguien en la sombra pretende anticipar vuestra unión moral. Salid en estas horas haceros dignos de los destinos de España. Frente el enemigo común, ¡Unidad! Por la lucha y la causa antifascista, cordialidad y serenidad! A la provocación contestad con la serenidad peculiar de todo hombre consciente.

Ante el estado de cosas creado por aquellos elementos que tienden a alterar el orden público, para motivar el estallido de la militancia obrera, todos hemos de estar ojo avizor para evitar que el agente provocador pueda minar la unidad moral que ha prevalecido desde el comienzo de esta cruel guerra civil. No olvidéis jamás que sois productores, que el mundo os admira por vuestro heroísmo y por vuestra gallarda valentía. De vuestra abnegación, de vuestro sacrificio depende la victoria. No os hagáis, pues, cómplices de maniobras más o menos políticas. Sed hombres, ahuyentando ese morbo que tiende a desarticular la unión entre los antifascistas con la máxima serenidad.

Todos debemos estar atentos a los problemas múltiples de la retaguardia. Cualquier hecho insolito puede provocar la rotura de la unidad moral del frente y de la retaguardia. Es una responsabilidad que debe pesar al productor, y todos juntos, analizando bien el problema, hemos de convenir en ciertas nuestras posiciones y no debilitarlas siguiendo los manejos turbios de ciertos elementos que pretenden destruir a la organización obrera.

Es cierto que la Confederación Nacional del Trabajo y la Federación Anarquista Ibérica sufren un ataque que rivaliza con otros padecidos en diferentes épocas. En la mente de todos perdurará el recuerdo de que estas dos organizaciones salieron siempre más fuertes después de cada represión.

Por eso decimos a todos que en estos momentos deben coordinarse los esfuerzos individuales en su totalidad para fortalecer el espíritu de nuestra gloriosa organización. Es una prueba más de sacrificio que vienen realizando los trabajadores. Los de la C. N. T., como los de la F. A. I., deben ocupar la vanguardia en el terreno de los sacrificios.

No pasarán ni vez muchos días sin que los que actualmente nos perseguira, tengan que reconocer, como otros lo reconocieron ya en la historia, que a la C. N. T. y a la F. A. I. no se las destruir; porqué a más de ser dos organizaciones formidables, representan el alma y el espíritu de un pueblo que lucha por su emancipación.

Sin flaquezas de ningún género, pues, afrontemos el peligro con la serenidad debida, con ese alto concepto que de la lucha tienen los hombres de recto pensar; sin vacilaciones, laboremus por la cordialidad y la concordia. Nada puede ser motivo para enfrentarse con otros productores, precisamente porqué somos idealistas hemos de llevar la lucha al terreno de la comprensión mutua. Por para los que no atiendan las llamadas a la unidad que vienen haciendo las centrales sindicales. El enemigo acrecha, conspirando. No creamos nosotros los causantes de una nueva tragedia. Dejemos para los provocadores esta labor inhumana. Nuestro deber es unión con todos, concordia y cordialidad entre aquellos que sienten y anhelan hacer de España un país libre. Las fabricas nos reclaman austeridad y no es austero quien pretende romper el ritmo del trabajo. Huélgas decir más. Todos los obreros saben quien es el enemigo y conocen a los que en la sombra trabajan para sí mismos, en contra de los intereses del pueblo.

# Revisado por la Censura

MUJERES DE LA ESPAÑA LEAL:

Apelamos a vuestro sensibilidad tradicional. Familias enteras, niños, mujeres abandonados, caravanas interminables de hermanas de dolor esperan vuestra hospitalidad. Acomodad en vuestros hogares un lugar para los evacuados del Norte, para los que pudieren ponerse a salvo de la saña fascista. Cuando dispongáis de algo plazo, escribid a SOLIDARIDAD INTERNACIONAL ANTIFASCISTA. Los de las Regiones Centro, Andalucía y Levante, dirigidos a nuestras oficinas en Valencia— calle de la Paz, 29, 2.º —los de Aragón y Cataluña o Barcelona, a nombre de María Anguera— Via Durruñu, 32 y 34— Casa de la C. N. T.

Son contigo, compañero inolvidable Cardona, muchos los amigos caídos de nuestra misma ideología, pero por muchos que caigan, no nos defraudaremos ni un momento, vosotros sois quien habéis enendido una antorcha, que encendida proseguirá hasta el final alumbrando a una España nueva emancipada, libre y sin explotadores. Vuestro fruto lo habéis dado ya, todo por los trabajadores, por la causa y la Revolución.

Y por último, buen querido compañero Cardona, solo hemos de decirte que para nosotros aún existe, cuanto menos, tu espíritu revolucionario lo llevamos impregnado todo tu amigo y lucharemos hasta el final como en tu haberlo propuesto, hasta «VENIR O MORIR»...

Página 1  
T  
H  
fante, c  
tempo  
hombre  
estabili  
que est  
a ning  
d'amer  
d'aque  
acció  
rió d'a  
llevar  
va, pos  
de tran  
Cal  
hagi el  
d'una  
mes dif  
nomes  
profon  
dels m  
consci  
d'una  
facci lí  
la real  
hombres  
sobre r  
del mo  
zar ago  
cia, i  
INF  
La  
ca es  
mes q  
proje  
es de t  
te un  
la bes  
tas lib  
ciudad  
de una  
te dolo  
ga un  
moment  
palla an  
tar su a  
reclama  
En la  
ningun  
plaza th  
de la R  
aquellos  
industria  
bochor  
dets ar  
impres  
conmen

# ORIENTACIONES E IDEAS

## EL ESPIRITU ANARQUISTA DEL PUEBLO CATALAN

por JOSÉ BLANCO

Se habla y se abusa con demasiada frecuencia de catalanismo, lo mismo ahora que en el pasado. Hay partido nacido al calor de unos hechos históricos y de un falso patriotismo, con miras más al medio personal de sus fundadores o continuadores, que a la defensa de los derechos del pueblo que quiere escapar para sí, todo aquello que sea inherente y racial al pueblo de Cataluña. Todo cuanto hagamos los demás, seamos catalanes o no, en beneficio de la libertad, de este laborioso pueblo, que no lleve el marchamo de su partido, no puede ser bien visto, por esos... «alamos»... patrioterros. Lo mismo cuando ensalzamos sus hechos pasados, que cuando rendimos homenajes al presente de abnegación, sacrificio y laboriosidad, lo hacemos con miras interesadas y de proselitismo.

El pueblo catalán, al que nosotros rendimos homenajes, al que nosotros admiramos por su temple y su insigencia, es desde lenguos años, un espíritu universalista, que no se le puede encerrar entre cuatro paredes, como algunos pretenden, siendo ésto lo que les desprecia a esos señores y les saca de quicio. Saben que nosotros queremos al pueblo de Cataluña, por uno al menos de los nuestros han nacido aquí, y aquí se han criado y hecho luchadores, no de un pequeño nacionalismo, sino del grande

por que su espíritu indomable le ha llevado infinitad de veces, a luchar contra la tiranía y el sentido localista que algunos le quieren dar a esta tierra.

Además su educación como su temperamento, tienen una racial cultura libertaria y un sódo templo de insigencia rebeldía, en contra de cuanto intente amarrarlo a un pasado esclavista y centralista.

Por eso, nosotros estamos identificados con el pueblo catalán. ¿Pueden decirnos los que tanto bismaron de catalanista, si ellos representan, no ya el espíritu, ni tan siquiera en la letra, en los hechos y en la conducta, los hechos y la conducta del pueblo catalán, que trabaja y produce y sufre y calla en estos momentos de guerra?

Los hechos que conocemos del pasado por la historia, nos dicen que quienes han insurgido en la vida política y social de Cataluña, enarblando una bandera, a la que no han hecho honor y con un exclusivismo nacionalista, no representan aquel espíritu de los renasmas del siglo XIV y XV en lucha constante, contra los nobles y ser-

vidumbre o malos usos, ni tampoco vi de sus continuadores del siglo XVII.

El anhelo conseguido por su perseverancia en la lucha, después de la derrota que sufrieron en Granollers, en donde su caudillo Salas fue descuartizado, les independizó de la servidumbre, «gracias» que no tuvo más remedio que concederles Fernando el católico.

A través de los tiempos, sobre todo que se erigieron los nuevos propaganderos del espíritu racial — nacionalista: olvidaron los payeses en general un trato de igualdad o mejoramiento? No. Por que al calor de ese nacionalismo huero, hemos visto resucitar los mismos vicios aunque revestidos con distintos ropajes, matando en parte aquel espíritu insurgente de los siglos pasados.

Todo ésto patrocinado y consentido por los patrioterros, por los que crearon partidos que declan ser los representantes, de aquellas tradiciones y la libertad de Cataluña.

Quienes así obraron y pretenden seguir obrando, con un sentido exclusivista, no pueden llamarse representantes de los pueblos de Cataluña, menos de la parte or-

ganiza... y tratar en... despectivo... siendo, en un fondo de... sentimiento... la libertad del pueblo catalán, con la de los demás pueblos... a su lado desde largos años... para defenderla de los enemigos... como de... fueran...

Por que atendámonos a la historia del pueblo de Cataluña, éste tanto en el siglo XIV-XV como en el XVII, luchó y obró siempre, con un alto sentido y concepto libertario federalista, en contra de todo centralismo. Los únicos que pudiéramos erigirnos en exclusivistas del sentido racial y temperamental como espiritual del pueblo catalán, en sus auténticos representantes, podíamos ser nosotros, los Anarquistas, ya que nuestro movimiento condensa en su totalidad las aspiraciones espirituales del pueblo laborioso catalán, tanto del campo como de la ciudad, lo mismo del pasado que del presente.

Menos exclusivismos y menos tonos despectivos para nosotros y nuestro movimiento. Nosotros no nos sentamos en ninguna mesa convidados, ni hacemos acto de presencia en ningún sitio como huéspedes. Lo hacemos porque nos sentimos hermanados con el pueblo catalán y como auténticos representantes de los años de libertad de Cataluña frente a todos pueblos de Iberia y del Mundo.

## EL FERROCARRIL, ÚTIL EN LA PAZ E IMPRESCINDIBLE EN LA GUERRA

por MANUEL PÉREZ LLORCA

Vamos a tratar hoy un tema que seguramente a muchos les pasará desapercibido, pero esto no quiere decir que el mismo carezca de importancia, en todo momento, aunque siempre haya quien lo inenospesque y ridiculice por tratarse de una función progresiva que ya empieza a deslizar los campos agrícolas del momento moderno y lo modestamente fuerza de actualidad.

Tal es el caso del ferrocarril. El ferrocarril, sin embargo, es un elemento que no deben perderlo de vista las clases administrativas de la nación y dedicarle los cuidados que el mismo requiere para su mantenimiento y conservación, procurando, a ser posible, aumentar su quilómetros de líneas en explotación, extendiendo sus redes por comarcas y regiones en las que todavía se desconoce, siendo ello causa, de que, a nuestra nación española, se la considere como un país de ínfima categoría, por aquello de «dime cuanto tienes y te diré lo que vales».

Y una de las riquezas más importantes de un pueblo; una de las cosas que a nosotros — como a todos los países — les sucede — nos podría hacer falta nuestra personalidad y nación próspera y en franco período de civilidad, son esas líneas paralelas trazadas matemáticamente con el lápiz ferrocarrilero del carril sobre el terreno de la realidad que, distanciadamente una y unida entre sí por fuertes lazos de fraternal camaradería en forma de traviesas de pino o roble, aseguran la circulación de los convoyes, permitiendo a los mismos propagar, de un confín al otro de la tierra, las excelencias de la civilización, como son: el comercio, la industria y tantísimas otras modalidades de la vida que ejercen las funciones de termómetro graduador del poderío y cultura de los pueblos.

Y que el nuestro no se encuentra a la altura de las circunstancias lo demuestran esos — aproximadamente — 12.606 Km. de vía que antes del 19 de julio efemérico explotábamos, cantidad

irrisoria a lo que realmente nuestras comarcas y regiones necesitan para su mediano desarrollo, pues no pecaríamos de exagerados al asegurar que con el doble de los señalados, no alcanzaríamos a abarcar todavía el 50 % de producción económica, y con arreglo a otros países, geográficamente habrían de existir en nuestra Península.

Los que tidan al ferrocarril de anticuado, despreciándolo, se encuentran — para mí — en un error erróneo, pues consideran que las necesidades del orden económico de una nación, no deben estar limitadas, precisamente, a los límites y especialidad de los medios del transporte, y si bien le concederíamos a la carretera la importancia que ella misma se merece, no por eso hemos de permitir que su afluencia compungiera, de idéntica finalidad como es la ferroviaria, se la quiera privar del derecho de beligerancia que también se merece y de una manera importante.

Porque al nacer el ferrocarril, sufrió un gran trastorno la circulación de sangre, pero como convenia eliminárselo, no se eliminó, porque todavía podía prestar un gran servicio económico en los transportes urbanos y de poco recorrido y ahora, al nacer la tracción mecánica y con sus adelantos tecnológicos, es claro, que hemos de aceptarlas y lo hacemos gozosamente, pero ello no ha de ser óbice para que no tengamos en cuenta los grandes servicios que todavía aquí puede prestar.

Lo que debe hacerse es — conforme aconsejamos anteriormente — prestarle atención — prestatle atención y dotarlo del material que las necesidades de los tiempos traen aparejadas consigo, con tiempos traen aparejadas consigo para la seguridad. En el día de mañana, cuando para la seguridad, habrá actuar y ponerse a la altura de las circunstancias, que es tan sólo decir, trascurrido el día de la llegada como decir, trascurrido el día de nuestra nada prosperidad de los que nuestra nada en el número próximo hablaremos de la importancia del ferrocarril en la guerra.

## Guerra contra los emboscados

por JOSÉ CALVETE

Al hablar de guerra, parece que todo el mundo se asusta y verdaderamente hay razón sobrada para ello y para mucho más, si se tiene en cuenta que las ventajas de las guerras están fundamentadas sólo y exclusivamente en la muerte de seres humanos que más del noventa por ciento son víctimas del engaño derrogante que los gobiernos tienen establecido en las leyes generales que hacen mover todos los resortes del país aplicadas a la educación escolar, a las propagandas de la patria, a la inculcación de los intereses creados, etc., etc. Pues bien, hablando de la guerra hay que tener presente que no sólo la muerte de los seres humanos que caen en el campo de batalla despedazados por la metralla que vomitan las máquinas bélicas, sino que hay muchas otras cosas que influyen grandemente en la ruina de las naciones y sobre todo en los medios económicos de todos los ciudadanos que dependen de un jornal ganado por el esfuerzo de sus brazos, por la tenacidad de que están poseídos, éstas son la destrucción de los edificios de más o menos importancia, la falta de producción en la agricultura, el robo sin límites que los acaparadores hacen de los productos necesarios para el sostenimiento de nuestra vida, hay también el constante sufrimiento físico, moral y espiritual de todas aquellas personas que tienen seres queridos en las líneas de fuego donde constantemente sus vidas están amenazadas

por los proyectiles mortíferos y para mayor desgracia de todo lo mencionado no queda otro remedio que esperar la bancarrota en el orden de todos los factores económicos en general.

A grandes rasgos, en los párrafos que anteceden, creo que está retratado lo que en sí es el barbarismo de las guerras, tema este, que por ser tan antiguo todo el mundo se lo sabe de memoria, pero a pesar de esto, no está mal de vez en cuando y máxime en los momentos actuales que está avanzando la España antifascista, que se hable de la guerra y que se ponga en ello todo el interés intelectual, todo el amor ferviente y razonable que se precisa, para comprender que nuestra guerra no es lo mismo que las guerras que nos antecedieron en el curso de la historia y sobre todo estar poseídos, desde el más joven hasta el más viejo de ese espíritu de lucha inquebrantable que se precisa para defender las libertades de la España antifascista contra el enemigo invasor.

Ahora bien, si nuestra Guerra tuviera las mismas características que tenían la mayor parte de las guerras de los tiempos pasados, sería muy justo y razonable que todo el mundo protestara de ella, pero se da el curioso caso, queridos camaradas, que la guerra que los antifascistas hacemos en la Península Ibérica, no es una guerra conquistadora comercial ni tampoco colonial, sino que es, sólo y exclusivamente

### CAMARADAS:

¡Solidaridad con los evacuados de las provincias del Norte! La Francia y la Inglaterra oficial, los rechazan. Son nuestros hermanos y el bien o el mal de la España antifascista les pertenece al igual que a nosotros.

¡Apresatos a recibirlos!

Comaradas, la indiferencia sería un crimen. Si tenéis en vuestra casa un rincón medianamente confortablemente que ofrezca a un evacuado, escribid inmediatamente a SOLIDARIDAD INTERNACIONAL ANTIFASCISTA, de las Regiones Centro, Andalucía y Levante, a nuestras oficinas en Valencia — calle de la Paz, 29, 2.º — las de Aragón y Cataluña a Barcelona, a nombre de María Anguera — Via Durruti, 32 y 34 — Casa de la C. N. T.



Handwritten marks and signatures at the bottom left of the page, including the number '17' and several stylized signatures.

# TEMES DE CULTURA

Ha repetit continuament que els infants que són l'esperança de tots els temps i la incògnita del futur, són els homes de l'avenir que han de donar estabilitat i vida pròpia a la revolució que estem vivint. No és cap secret per a ningú que tota la nostra activitat ha d'anar precisament de cara a la solució d'aquesta incògnita, que tota la nostra acció ha de tenir com a base la formació d'aquests infants que ens han de rellevar en la nostra acció constructiva, portant cu ells tota la força capaç de transformar i construir.

Cal que en la consciència de tots hi hagi el convenciment de la necessitat d'una acció comú, per sobre de totes les diferències personals i polítiques del moment, per tal de realitzar una obra profunda en l'aspecte de la formació dels nostres infants. Cal formar la seva consciència i el seu esperit, dotant-los d'una ànima plena de vitalitat, que els faci lliures, comprensius, conscients de la realitat que vivim. I ningú sinó els homes que ara actuem, que sentim sobre nostre el pes de la responsabilitat del moment, són els que debem realitzar aquesta acció de gran transcendència, i que a molts passa completament

## Periòdics per a infants

per D. AUBA PONS

desapercebuda. Els infants d'avui seran els homes que, en un temps no molt llunyà, sentiran les bases fermes i vigues de la societat que ara nosaltres intentem alçar sobre les ruïnes de la societat capitalista, que pot, quan menys ho esperem, arrossegar-nos en la seva desfeita. Ens falten els homes, la intel·ligència, la capacitat, per a realitzar el que sola el que ens manca pot realitzar. I els infants que ara pugen en la vida, han de portar aquesta intel·ligència i aquesta capacitat de què ens trobem mancais.

Molts són els factors que poden contribuir en la creació dels elements favorables per aquesta acció de formació espiritual. Una de les primeres, i potser la més important, és la de l'aspecte lèxic. Els infants tenen set de coses noves, curiositat; els seus ulls miren que el seu cervell, cerquen coses noves, coses vives, coses que apaguin aquesta set que els abranda, i és

precis proporcionar-los aquests elements que espontàniament demanen. Precisa donar-los llibres, publicacions, retrats, imatges. Cal fer llibres i periòdics per a infants. És necessari formar una literatura per a infants, que no existeix i que és un dels objectes més grans que podem realitzar. I és que tot hom solament mira el present sense preocupar-se de l'avenir, d'un demà que pot ésser la rectificació del present que vivim i fins una marxa ençera, o una passada endavant i tingueren la seguretat que hauríem fet més tasca positiva per l'alliberament del poble treballador que si mirem sobre les nostres passes. L'home que viu no és res si el comparem amb les generacions que han de venir a través del temps.

S'ha fet quelcom per tal d'omplir aquest buit? Si. Han aparegut un nombre considerable de publicacions per infants. Però, mireu que és cas, tothom

ha oblidat quina és la veritable missió d'aquesta literatura infantil. Totes les publicacions obresen a un mateix fi: fer adaptar, fer homes de partit, homes d'organització, per afrontar als altres homes. I no és així com realitzem el nostre ideal interior de formació de l'home orientat, de l'home comprensiu, de l'home fíit i germà de la humanitat.

Una publicació per a infants no pot tenir altra finalitat que el mateix infant. No ha de fer altre cosa que contribuir a crear-li una voluntat i un ambient a propòsit per a que pugui formar la seva consciència lliure, no a imatge de la nostra ni com nosaltres la voldríem, sinó com ell la vulgui, com ell seu voler demani. Vinguin forces publicacions, però deslliades de tot el que pugui significar introducció d'intrínseca infantilitat de totes que puguin minar la seva lliure determinació.

Tant de bó que la nova literatura per a infants que pugui publicarse respongui a aquest ideal, puix que de llavors haurà posat una pedra ferma en el mosaic que ha de formar els fonaments d'un avenir brillant i ple de realitats del poble treballador.

## INFORMACIÓ LOCAL

### Anunci

La Comissió de Govern Municipal, en sessió celebrada el dia quinze del mes que som, aprovà en principi un projecte d'habilitacions i Transferències de Crèdit dintre del vigent Pressu-

post ordinari de Despreses per un import total de 1.526.331,50 pessetes, qual expedient resta exposat al públic a la Secretaria Municipal, pel termini de quinze dies hàbila, als efectes d'examen i reclamacions.

Badalona, 17 de setembre del 1937.

L'Alcalde: JUAN MANENT

### Edicte

La Comissió de Govern Municipal de la meua presidència en sessió celebrada el dia 15 del mes que som, adoptà el següent acord:

«La intervenció municipal no autoritzarà i per la causa municipal no es farà efectiu cap import de subministrament o servei, sigui de la classe que sigui, si el receptor subjecte a tributació, per arbitris, drets o taxes municipals no acreditat previament que existí al corrent de pagament de la respectiva exacció, extrem que s'acreditarà amb la presentació del rebut corrent en cada cas».

El que es fa públic per mitjà del present per a general coneixement i als efectes que escaiguin.

Badalona, 17 de setembre del 1937.

L'Alcalde: JUAN MANENT

## Hospital de Badalona

Donatium rebuts durant l'última setmana: Col·lectivització de venedors de peix C. N. T., 16 ptes.; Joan Gervera, 50 ptes.; X. X. 35 ptes.; Joaquim Chandi, 20 ptes.; Francesc Albesa del C. N. T.; un estell de peix; D'arbitris 15 quilos de carn; Comandància municipal, un serró de pebrats; Jordi Nicola (Inspector de Proviement), 8 cols i 25 ensiams; De Conselleria Proviements, 12 quilos de carn, tripa, sang, i 2 polles; Comissaria de Policia, 10 kgs. de carn i 2 pollastres

El Secretario: DIONISIO NÉSTY

El pueblo obrero y antifascista de Cataluña siempre dispuesto a aceptar los mayores sacrificios, se debe prestar una vez más ofreciéndose a hacer donación de su sangre a los hospitales. En el hospital de Badalona deben presentarse el mayor número posible de donantes de sangre para los heridos de guerra.

Hoy por ellos, mañana por nosotros; seamos humanos

(continuació de la pàgina 3), te una lluita a mort entablada contra la bestia fasciosa para defender nuestras libertades y nuestros derechos de ciudadanos libres y considerando esto de una lógica irrefutable, nadie que esté dotado de sentido común y que tenga un concepto bien formado de los momentos que está atravesando la España antifascista, puede negarse a prestar su ayuda en los frentes, si por ley de reclutamiento le pertenece.

En la retaguardia no debe de quedar ninguno que esté incluido en los reemplazos llamados a filas por el Gobierno de la República, excepto los inútiles o aquellos que son imprescindibles en las industrias de guerra, pues se da el caso bochornoso y nada ajustado a la verdadera razón que hay muchos que no son imprescindibles y tienen la documentación como tales, pero más que lo que mencionamos, se dan otros que nadie

que fuera un buen antifascista los debería consentir, esto es, apoyar y favorecer a aquellos, pues con esto, consienten que se queden injustamente en retaguardia.

Ante estas anomalías contrarias y de funestas consecuencias para la moral guerrillerista de nuestro bravo y valiente ejército, me satisface preguntar lo siguiente: ¿Por qué se emplea el favoritismo en los «señorlangos» con manos finamente manicuradas, para que se queden colando el miedo que tienen a la guerra por retaguardia? ¿Es que no se dan cuenta los favorecidos e idénticamente los favorecidos que esta es obra puramente fasciosa y por lo tanto contraria a la moral de nuestra guerra y de nuestras libertades? Pues si esto es así, no queda más remedio que hacer la guerra contra los emboscados, a fin de desembozarlos.

«SEGELL PRO-INFANCIA»  
Esta Institución nos comunica que sus Oficinas, han sido trasladadas a la Avenida 14 de Abril, 401, edificio de la Dirección General de Asistencia Social



**Cartelera Cinematogràfica**

CINE ARTIGAS	CINE LA SALUD	CINE GUIMERA	CINE NOU	CINE VICTORIA	CINE ZORRILLA
POR LAS ISLAS DEL PACHUO HOMBRES SIN MIEDO Campesinaje EN PERSONA «AMOR TRAO LA PAZ»	EL SECRETO DE CHARLIE CHAN BROADWAY POR DENTRO INSTANTANES DE HOLLYWOOD CAMPION DE PELO	ESPAÑA AL DIA DRÁCULA LA CIUDAD DE CARTÓN COSAS DE GIGLOS	ISLAS DE ENSUENO FILM DEPORTIVO FOX EL PERRO DE FLANDES MI EX-MUJER Y YO EL PROBLEMA CONCERTISTA	LOS ANTESAÑADOS DEL HOMBRE ESTRICTAMENTE CONFIDENCIAL VARIETES	«UNOQUE PARECEA MENTIRA» EL DON DE LABIA EL DESFILE DE PRIMAVERA EL CUELLO DE CLEOPATRA

9 4 26 8

# juventud revolucionaria

## DERROTISMO

por OPTIMO

¡Burras, colas, manifestaciones no autorizadas, columnas, repulserones y otras cosas que por ahí se andan formando parte de la campaña de derrotismo emprendida por los enemigos de los trabajadores fascistas y no fascistas: reaccionarios y gente pánfila que están tratando a prender el mar de benzol. Lo malo es que en la redada apresen los empedernidos de la buena fe y de cerebros ingenuo y a los incolores, y a los peligrosos incolores que por report y cobardía y sin sustancia alguna dan el empujón a la bola de nieve que agrandándose amenaza con aplastarlo todo. Esta es la dolorosa realidad del momento.

Hay que superarla, amarradas, hombros de defensores, con tensión en audacia si es preciso, y haciendo saber a esas "gentes" que tolerar no es claudicar, que conceder no es a desamparar, que no oír no es escuchar, que no accionar no es inactividad. Que no se cobardice ser generoso, tener el sentimiento de humanidad en la sangre. Recordemos una escena de los Guapos: «Hay que sabé comprender é valé que hay que no se pa dejarse pregá y se comprende que dellemos ganar la guerra y afianzar las conquistas de la revolución. Y para ello e los de la retaguardia nos precisa poner todo nuestro esfuerzo al servicio de la economía colectiva y del buen orden revolucionario».

No debe tolerarse por ningún concepto que el derrotismo haga su curso; que siga envenenando el ambiente con sus insidias tan estúpidas como temerarias y cuando se tenga al lado a alguno de esos inconscientes o no que deposita contra los dirigentes de las colectivizaciones y corporaciones y todo lo susceptible de hundirse, hay que desmascararle y llevarlo a la vindicta pública para que el pueblo le dé su merecido. Hay que plantarle cara antes que nos aplasten; no admitir por un momento más que los derrotistas, los gandules y derrotistas todos vayan haciendo el juego al fascismo interno; debemos todos los buenos camaradas desmascarar a los emboscados que desde la sombra oficial o de las organizaciones antifascistas intentan anular los esfuerzos liberadores del pueblo, pretenden ahogar con sangre lo que con sangre se ha ganado. Pero no lo lograrán si los antifascistas todos, si los trabajadores todos contribuímos a que desaparezcan las colas, los gandules y los derrotistas. Cuando alguien dé una noticia o lance una acusación debe obligársele a confirmarla, sin que le sirva de excusa el «lo han dicho» así que lo decían, cortina estas empleadas con preferencia por la quinta y sexta columnas.

No por tener fe firme en el triunfo debemos conformarnos demasiado. Los saltadores se valen de todos los medios para conseguir sus propósitos y podrán daros un disgusto. Evitémoslo.

## BASTA DE INGENUIDAD

EDITORIAL

*Habré sido necesario convenecerse en la triste realidad para comprender un criterio por nosotros sustentado desde el principio de esta guerra social. Que, aunque muchos han pretendido desfigurarla, no les ha sido posible, y el capitalismo internacional ha respondido como nosotros preveíamos que respondería; de forma negativa para los trabajadores. ¿Que hemos de hacer ahora? Lo que tenemos de hacer de un principio: buscar el punto de apoyo en la clase obrera internacional y no en los gobiernos que siempre representan, salvo en contados casos, al capitalismo, enemigo de la clase obrera, por democrático que sea.*

*Ahora amargamente tenemos que recurrir, (después de haberla despreciado) al proletariado mundial, si queremos salir airoso de esta contienda; esto en el exterior. En el interior se necesita una economía de guerra, una juventud de cara a la guerra. Y razonamos estos conceptos de esta siguiente forma.*

*Una economía de guerra, con la única misión de producir para ella, suprimiendo todo lo que no tenga una finalidad práctica en esta hora trágica y adaptando todo el personal que en esto pudiera estar empleado.*

*Una retaguardia unida, creemos que es otro de los preceptos que no se debe olvidar. Es necesario acabar con esta retaguardia que es la constante desconianza de unos a otros. Pero para que esta desconianza desaparezca es necesario no hacer abuso de la autoridad que otorga el estar en cargos públicos. Hemos de procurar fijarnos en el enemigo de enfrente y hacer una obra de conjunto ya que todos nos interesa por un igual. (Que todos se den cuenta de que la época de la burguesía finó ya, que ahora solo resta el sacrificio en los frentes de los hijos de los trabajadores, y el de los padres de éstos en la retaguardia, sufriendo privaciones y necesidades.*

*Una juventud de cara la guerra, preparada para todas las contingencias y reveses que toda lucha armada trae consigo; pero es necesario que se termine con el abuso que representa los cargos de favor; es necesario que todos como un solo hombre, sin excepción, vayan al frente, pues si no se hace así, el combatiente, el que no tiene otro remedio que ir al frente, lo hace de mala gana y poca fe, con una demoralización que no debe existir en los hombres que van a la lucha.*

*Esto es necesario tenerlo en cuenta, si es verdad que se desea el triunfo de las armas revolucionarias sobre la facción.*

## Golpe por golpe

En Aragón se ataca y se avanza. En Aragón se triunfa.

Los obreros revolucionarios que el histórico 19 de julio se lanzaron a la calle para aplastar a la militarada levantada en armas contra el proletariado español, están en los frentes de Aragón para aniquilar y liberar al suelo Argentés del fascismo mundial.

El frente de Aragón, hasta ahora silencioso, ha despertado del letargo en que se le tenía sumido y combate con el mismo ardor, con el mismo entusiasmo que los primeros días de Julio por las calles de Barcelona; con este arranque de fuerza que despliega por las tierras argentenses, derriban el golpe que sus han dado con la caída de Bilbao y Santander. Estos hijos, hermanos, padres y todos en general que han sido tratados con epítetos más o menos malsonantes, sabrán cumplir todos los objetivos que al mundo social, porqué han demostrado de lo que son capaces, puesto que no les arredra ningún peligro por espuesto que sea.

Tomaremos Zaragoza, Huesca y Teruel, y liberaremos Aragón de la carraña fascista, aunque en nuestro camino se interpongan barreras que parecen infranqueables, los eliminaremos a todos, y la bandera de la Libertad ondeará en Aragón, pese a quien pese y caiga quien caiga. En la próxima ofensiva, hemos de vengar la muerte de Durruti.

Y si revolucionariamente no sabemos donde estamos donde, dondell, esperamos que los que quedan en esta retaguardia que tiene que ser la salvación de este frente, que tiene por misión la de aplastar al fascismo, corráis todo intento de retroceso contra la libertad de un pueblo que quiere Justicia, un pueblo que no queriendo someterse a nadie, quiere hacerle someter a una ideología que no viene, ni sintieron los que se lanzaron a la calle el 19 de Julio, al reconquistar los cañones con el pecho descubiertos por las calles de las ciudades burguesas y que se defienden en los frentes y se afianzan al devolver Golpe por Golpe con la ofensiva en Aragón.

## Recordando a los caídos

Con bastante dolor hemos recibido una noticia en la cual se nos decía: Que nuestros buenos amigos Juan Cardona y Bartolomé Heredia, habían caído en la lucha sostenida en la toma de Quinto.

Han estado muertos en la flor de su Juventud, pues contaban con 18 años de edad, han caído cuando tanta falta hacían para el movimiento Juvenil Libertario y para la causa Antifascista. Pues eran dos verdaderos luchadores que nunca regatearon sacrificio alguno, para cuando de defender la causa se trataba.

Pues con su pérdida las Juventudes Libertarias de Badalona han perdido dos de sus mejores militantes, pues ello se ha demostrado. Pues cuando la heresia fascista quiso aplastarnos con sus garras de monstruo inmundum y asqueroso, "supieron" corresponder "como" un solo hombre, lanzándose a la calle, como solamente lo saben hacer todo aquel que está convencido del ideal que ostenta, y una vez aplastado el fascismo en Cataluña, marcharon al Frente enrolados en las primeras Columnas Confederales que partieron por tierras Argentenses, juntos con nuestro gran compañero B. Durruti el 24 de Julio.

Y nosotros que hemos compartido en todo momento las alegrías y tristezas juntos, no podemos por menos de indignarnos y maldicir a este fascio criminal y sanguinario como lo son Franco y sus aliados Hitler y Mussolini. Juan Cardona y Bartolomé Heredia, habían caído en esta lucha a muerte establecida en España por unos señores que no conformes con lo mucho que tenían, aún intentaban someternos a una dictadura ignominiosa y de tiranía. Pero nosotros, desde la trincheira, cuando el momento sea oportuno, saldremos a hacerlos venganzas, y no cesaremos en nuestra lucha hasta haber conseguido esa libertad tan anhelada por vosotros, y sabremos dar la vida si es necesario como vosotros la supisteis dar.

Y desde estas líneas, a sus familiares, les damos el más sentido pésame, en estos momentos tan dolorosos para ellos. Los abajo firmantes.

Esteban Pérez, Bartolomé Campos y José Martínez pertenecientes a la División Durruti así, Brigada 321.

### Amor, inconseguida terra

Aquest és el títol de la novel·la que molt aviat publicarem VIA LIBRE, escrita de l'autor francès Maurice Martin.

SUSCRIPCIONES:

Badalona un mes 0'90 pts.  
Provincias » » 0'80 »



Redacción  
y Administración:

F. LAYRET, 62  
TELÉFONO 461

NÚMERO SUELTO:

20 CÉNTIMOS

AÑO II

Badalona, sábado 25 de Septiembre de 1937

NÚM. 49

## Comentando hechos de la Industria Textil, Vestir y Anexos

MIENTRAS los grandes modistos expresen su cerebro meditando ideas para modificar la indumentaria femenina al objeto de originar con esas variaciones—que no siempre respetan las leyes de la estética—las características que constituyen la nota de distinción de cada temporada y que aceptan las muje-

res ciegamente y sin la menor crítica, tan sólo por el afán de vestirir al día, he aquí que las mujeres de Papua—como las de tantas otras islas de Oceanía y de tantas regiones de África y de América—no menos coquetas que las de las ciudades modernas, piden diariamente su cabellera, untan su cuerpo

con báhamos y se adornan con collares y brazaletes, usan lodavía, con la gracia de toda mujer, la indumentaria típica del paya coria de hierbas, que a través de los siglos se ha mantenido en su forma original, sin sufrir variación alguna. Gracias a ello, nos es dable conocer, en pleno siglo XX, uno de tantos espectos del arte de vestir que la moda uniformadora de la civilización tiende a hacer desaparecer.



DESDE hace unos siglos se hiló a mano, con los dedos; luego, gracias a una lucrecia de ingenio que brotó de la mente de un hombre, se dispuso del huso de hilar, que no fué más que un simple palito; una segunda lucrecia hizo que siglos después se ideara la rueca, ótro palo, simplemente, y así, durante una nueva serie de siglos de años vino hilándose a mano hasta que un día—hace de ello centenares de años—allá en la India, se inventó un dispositivo

de esas mujeres—unas de entre muchos miles— a tal costumbre tradicional de trabajar se debe el que la hilatura manual tenga en la India, característica industrial bastante para luchar ventajosamente con la producción de la maquinaria más moderna representada por los trenes de hilar de gran estiraje inventados por un catalán y que en la India, al igual que en todos los demás países donde existe industria textil, han encontrado el más rápido de los arraigos.

El huso, movido mecánicamente, enrollaba por sí solo el hilo que elaboraba el bilador. El invento hace honor a ese famoso país asiático, que es tenido por cuna de la civilización, pero joh, paradójal luego quedó detenido, hasta casi nuestros días, en la marcha progresiva emprendida y el uso del tonno de hilar se ha venido coacervando allí en su forma primitiva.

He aquí unas mujeres indostánicas ocupadas en hilar en el tonno de referencia. Gracias al apego



CONCORDA es la leyenda según la cual una joven hilandera llegó a reina. Aunque buena y laboriosa, mintió al rey y sólo con la ayuda de un duende del bosque pudo salirse bien de la prueba a que aquél le sometió y librarse así de la muerte que, en caso contrario, le esperaba. Pero si pudo salvar la vida fué a cambio del compromiso de entregar al duende del bosque el primer hijo que tuviera cuando éste cumpliera un año y un día, ello es en llegados al fin del

complicados que permitan hilar mecánicamente y con una rapidez asombrosa, las diversas materias textiles. Pero pese al sorprendente perfeccionamiento que ha alcanzado la maquinaria de hilar y pese a la extraordinaria difusión de que la misma ha sido objeto y de la cuantiosa producción a que da lugar, no faltan mujeres pueblerinas que, fieles a la tradición, mantienen vivo el recuerdo de la reina legendaria que enseñó a hilar en tonno.



de su pueblo el nuevo modo de hilar, que por dar un mayor rendimiento fué base del bienestar de sus súbditos y, a la vez, de la prosperidad del país.

Si la fantasía popular imaginó esa leyenda, el final de la misma no puede ser más verosímil pues el tonno de hilar introducido en Europa, no se sabe cuando, fué propagándose a todos los países y con el vino hilándose con ventaja sobre el procedimiento de la rueca y el huso hasta que, en las postrimerías del siglo XVIII, una serie de hombres voluntariosos hicieron una más amplia demostración de la capacidad humana al crear unos aparatos relativamente

He aquí a una buena anciana bretona atareada en hilar, en el antiguo tonno, blancos copos de lana que luego convertirá en medias y calcetines toscos si se quiere, pero que los hijos y los nietos—que le suponemos—llevarán el mayor de los contentos por saberlos obra de la abuela. El aire de satisfacción que expresa la cara de esa anciana hilandera nos induce a pensar que si pudo soñar a que un rey se prendara de ella, no dejó de encontrar un buen marido que la hiciera feliz en recompensa a su laboriosidad.

Leed y propogad VIA LIBRE